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SOMMAIRE 
La Réunion est un beau territoire : beau au travers 

de l’attractivité de ses paysages, la richesse de son 
histoire et la détermination de ses femmes et ses 
hommes  à représenter dignement notre île et sa 
population.

Le Département, chef de file de l’action sociale, 
s’attache aussi à faire rayonner l’humanité 

réunionnaise, pour conforter notre bien 
vivre ensemble, pour encourager 

la population à faire preuve de 
solidarité, de résilience et de 
bienveillance, pour contribuer 

au développement et à l’attractivité de notre territoire, dans les Hauts, comme 
les Bas, dans les forêts, dans les champs, comme dans les quartiers, pour soutenir 
la réussite éducative de notre jeunesse, pour diffuser et partager la culture, pour 
préserver nos pitons, cirques et remparts, pour créer une conscience citoyenne au 
respect des valeurs humanistes de notre temps. 

Alors que nous célébrons cette année le 360e anniversaire du peuplement de 
La Réunion, il est essentiel de rappeler combien nous sommes une communauté 
de bâtisseurs, d’un territoire, d’un bien-vivre ensemble, d’une certaine idée de 
l’excellence réunionnaise. Une excellence qui s’exprime à travers les arts, la 
gastronomie, la recherche mais aussi le sport.

Le sport est vecteur de bien-être, de bonne santé, de belles valeurs, et aussi, 
d’excellence. À l’heure où se terminent les Jeux des Îles de l’océan Indien à 
Madagascar, avec un très bon bilan pour notre île, je salue le Club Réunion pour 
ses performances. Nos regards se tournent maintenant vers les Jeux olympiques et 
paralympiques 2024 à Paris. Il me parait important de rendre hommage au monde 
sportif réunionnais, aux 1 500 clubs, 71 ligues et comités, aux 160 000 licenciés 
ainsi qu’aux milliers d’autres de nos concitoyens qui pratiquent régulièrement un 
sport. 

Cette émulation collective permet à notre territoire de se distinguer et de compter 
en son sein de grands champions qui illuminent de leurs talents les podiums locaux, 
régionaux, nationaux et même internationaux. Le Département est fier de pouvoir 
accompagner tout ce spectre du sport réunionnais, allant du sport de masse au 
sport de haut niveau, à travers une politique sportive dynamique.

En cette année charnière pour le sport réunionnais, il nous a paru important que 
La Réunion puisse elle aussi, exprimer son attachement aux valeurs de l’olympisme 
et prendre pleinement part à cette grande fête du sport que célèbrera notre pays 
durant ces prochains mois. Aussi, nous sommes heureux de pouvoir accueillir 
le 12 juin 2024, la flamme olympique dont vous pourrez découvrir le parcours 
dans cette édition, et dont l’un des supers ambassadeurs est Dimitri Pavadé, 
vice-champion paralympique à Tokyo en 2021. Il convient aussi de souligner la 
nomination de la légende Jackson Richardson en qualité de chef de mission de la 
délégation française aux Jeux olympiques et paralympiques 2024.

Jusqu’au firmament de l’olympisme français, La Réunion du sport rayonne donc, 
donnant à voir au monde combien cette terre de l’océan Indien regorge de talents, 
d’ambassadeurs de l’excellence, ainsi que de clubs et comités particulièrement 
vivaces qui contribuent à faire vivre et prospérer une certaine idée du sport.

Président du Conseil départemental

Le Président, et les élus du Conseil départemental de La 
Réunion, tiennent à présenter leurs condoléances les plus 
sincères au peuple Malgache, et plus particulièrement aux 
familles endeuillées lors des Jeux des îles de l’océan Indien.
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Visite du ministre 
GABRIEL ATTAL REÇU

72 mesures du Comité Interministériel des Outre-Mer
“Le Département a été entendu”
Le 15 juillet dernier, la Première ministre Élisabeth 
Borne a réuni le Comité Interministériel des Outre-Mer 
(CIOM) afin d’annoncer 72 mesures majeures pour le 
développement et le renouveau du pacte avec les Outre-
mer, à l’issue d’une concertation avec les élus, le monde 
économique et la société civile des territoires concernés.

“Nous avons eu beaucoup d’échanges pour défendre nos 
propositions et nous avons été entendus”, a déclaré Cyrille 
Melchior. Les annonces du CIOM reprennent en effet plusieurs 

propositions faites par le Département, notamment : 
• la prise en compte du mal logement dans l’ île avec la 

signature annoncée, dans les six mois, avec le Département, 
d’une convention pluriannuelle pour le logement des 
personnes vulnérables ;

• le renforcement des moyens alloués à l’offre médico-sociale 
pour les personnes handicapées, dotée de 150 millions 
d’euros supplémentaires ;

• en cas de décès d’un proche dans l’Hexagone, les familles 
n’auront plus à faire l’avance des frais ;

• dans l’agriculture, en proposant de renforcer la souveraineté 
alimentaire des territoires, le Gouvernement confirme les 
orientations prises par le Département dans son plan AgriPéi 
2030 ; 

• l’augmentation substantielle des moyens financiers alloués 
aux collectivités ;

• le renforcement de la politique de mobilité pour les étudiants, 
les sportifs de haut niveau et les artistes ;

• la création de « zones franches » douanières pour le 
développement d’activités manufacturières destinées à 
l’exportation.

Le Président du Département se félicite par ailleurs “qu’il n’y ait 
pas de remise en cause du statut institutionnel, ce qui n’est pas la 
préoccupation majeure des Réunionnais.”

Le nouveau ministre de l’Education nationale a réservé son premier déplacement officiel aux jeunes de La Réunion. Pour cette visite de trois jours, du 16 au 18 août, Gabriel Attal était accompagné de Prisca Thévenot, secrétaire d’État chargée de la Jeunesse et du service 
national universel. Le Ministre s’est entretenu avec le Président du Département Cyrille Melchior en présence de la Conseillère départementale Sabrina Tionohoué et de la vice-Présidente Sophie Arzal. 

PLUS D’INFOS



Cyr i l le Melchior a pu rappeler 
“l’engagement du Département dans 
la réussite éducative de notre jeunesse. 
Notre préoccupation est de savoir 
comment faire pour que chaque 
collégien puisse réussir sa scolarité. Un 
domaine particulier qui nous préoccupe 
c’est que l’école soit inclusive. Que l’on 
puisse accueillir dans les meilleures 
conditions possibles les jeunes porteurs de 
handicap.”
Le ministre a notamment annoncé le 
recrutement de 180 postes d’AESH 
(Accompagnant d’Élèves en Situation 
de Handicap), l’heure supplémentaire 
d’approfondissement en maths et en 
français pour les élèves de 6e ainsi 
que l’expérimentation de l’accueil des 
collégiens de 8 h à 18 h au collège de La 
Chatoire, au Tampon. 
Au programme de la deuxième journée, 
la visite du collège Bourbon, à Saint-
Denis, où la question du harcèlement 
scolaire, décrété « cause nationale », était 
au cœur des échanges. Cyrille Melchior a 
précisé que la Collectivité était partenaire 

du programme pHARe, disposit if 
national de lutte contre le harcèlement 
scolaire. Une cause également portée 
par Louna Fiarda, présidente du Conseil 
départemental des jeunes : “ce combat 
est important pour les jeunes et c’est un 
thème majeur de ma mandature”. 
Gabriel Attal s’est ensuite rendu au 
collège Guy-Môquet, à Saint-Benoît, 

où il a annoncé une enveloppe de 500 
millions d’euros dédiée à la rénovation du 
bâti scolaire.
Cyrille Melchior a, pour sa par t, 
invité les porteurs de projets - parents, 
entrepreneurs ou même enseignants 
- à s’inscrire dans les appels à projets 
du Département, notamment le Budget 
d’Initiative Citoyenne (BIC).

de l’Éducation et de la Jeunesse
PAR CYRILLE MELCHIOR

ACTUALITÉ

André-Maurice Pihouée, ancien Conseiller général s’en est allé le 30 juin dernier. Radiologue de 
profession, André-Maurice Pihouée était élu de la Collectivité de 1984 à 2015. Il a été également 
Député, Conseiller régional et municipal. “C’est un élu d’une grande rigueur et d’une grande 
bienveillance dans le suivi des affaires et dossiers défendus. Je garderai le souvenir d’un homme 
engagé et dévoué”, déclare Cyrille Melchior. 

HOMMAGE À ANDRÉ-MAURICE PIHOUÉE

Une motion pour taxer davantage l’alcool et le tabac
La Réunion figure parmi les régions 
françaises où l’alcool tue le plus avec 
près d’un décès sur six chaque année. 
Sur la même période, 600 personnes 
perdent la vie à cause de la cigarette. 
Compte tenu de ces chiffres alarmants, 
les élus du Conseil départemental ont 
voté, lors de la séance plénière du 28 
juin, une motion relative à la taxation des 
alcools et du tabac au bénéfice de la 
population réunionnaise. 
L’alcool est un véritable fléau dans notre 
île, notamment chez les jeunes pour qui 
sa consommation est répandue et surtout 
banalisée. Un Réunionnais sur dix boit 

de l’alcool tous les jours sans qu’il soit 
nécessairement question d’ivresse ou 
de dépendance. C’est l’une des causes 
les plus importantes des violences intra-
familiales. 
Le tabac fait d’énormes dégâts également. 
16 % des Réunionnais âgés de plus de 
15 ans fument quotidiennement. Le tabac 
aggrave les risques de cancers et de 
diverses maladies cardio-vasculaires ou 
respiratoires chroniques.
Les élus du Conseil départemental 
demandent donc au Gouvernement 
d’augmenter les taxes pesant sur l’alcool 
et le tabac de manière modérée, mais 

significative, et d’affecter ce surplus 
directement à un fonds géré par le 
Département. Cette enveloppe permettra 
d’engager des actions en faveur des 
victimes de violences intra-familiales et 
de développer la filière des services à 
la personne. Par ailleurs, ce financement 
permettra d’améliorer l’accueil des 
personnes âgées et dépendantes. 
Les élus demandent également au 
Gouvernement d’expérimenter une 
taxation sur le vapotage. La motion a 
été votée à l’unanimité des Conseillers 
départementaux, démontrant que ce sujet 
de santé publique inquiète et rassemble. 
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Le nouveau ministre de l’Education nationale a réservé son premier déplacement officiel aux jeunes de La Réunion. Pour cette visite de trois jours, du 16 au 18 août, Gabriel Attal était accompagné de Prisca Thévenot, secrétaire d’État chargée de la Jeunesse et du service 
national universel. Le Ministre s’est entretenu avec le Président du Département Cyrille Melchior en présence de la Conseillère départementale Sabrina Tionohoué et de la vice-Présidente Sophie Arzal. 



Encore trop de Réunionnais ne 
peuvent pas accéder aux différentes 
aides auxquelles ils ont droit. C’est 
pour apporter une réponse à cette 
problématique que le Département 
a mis en place la caravane d’accès 
aux droits et à l’information. Lancé 
en 2022, le dispositif compte 
désormais 3 caravanes qui sillonnent 
les territoires les plus éloignés et 
enclavés de notre île. Une démarche 
d’« aller vers » qui s’inscrit dans le 
Plan National de Prévention et de 
Lutte contre la Pauvreté.

Le 8 juin 2022, à Trois-Bassins, le 
Président du Département Cyrille 
Melchior inaugurait la première caravane 
d’accès aux droits et à l’information. 
L’objectif était de tisser une nouvelle 
relation avec les Réunionnais, une relation 
de proximité et de confiance en instaurant 
une démarche d’« aller vers ». 
“Il s’agit, outre nos services déconcentrés 
installés sur les territoires, d’aller à la 
rencontre des populations les plus 
éloignées, mais aussi celles vivant dans 
des situations de précarité ou de détresse 
ne leur permettant pas de se rendre dans 
nos locaux”, explique Cyrille Melchior.
L’équipe d’intervention se compose de 

professionnels de différents services de 
la collectivité mais aussi de partenaires 
comme les CCAS. Les Réunionnais 
peuvent y obtenir des renseignements sur 
les aides du Département et les prestations 
auxquelles ils ont droit, compléter des 
dossiers administratifs ou encore être 
orientés vers d’autres partenaires en 
fonction des besoins. 

Depuis sa mise en service, la caravane 
a effectué près de 177 interventions, 
lui permettant de toucher près de 1 000 
Réunionnais dans toutes les micro-régions.
Fort de ce bilan très positif, le Département 
déploiera fin août 2023 deux véhicules 
supplémentaires qui viennent renforcer 
la présence territoriale de la Collectivité. 
Trois véhicules sillonneront désormais les 
quartiers des Hauts mais aussi les quartiers 
urbains. De nouveaux partenaires seront 
par ailleurs mobilisés, notamment des 
associations luttant contre les exclusions et 
la précarité, afin d’apporter des réponses 
coordonnées aux administrés.
“L’objectif de la caravane, c’est d’aller vers 
les publics en difficulté qui n’accèdent pas 
aux services sociaux de la Collectivité, en 
les aidant à compléter leurs dossiers, en 
les soutenant face aux urgences sociales 
et aux violences, en les accompagnant 
très concrètement dans leurs difficultés 
ou dans leur quotidien” précise le 
vice-Président Jean-Marie Virapoullé.

SOCIAL

Proximité renforcée
DEUX NOUVELLES CARAVANES D’ACCÈS 

AUX DROITS ET À L’INFORMATION
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Renforcer l’action du Département 
af in d’apporter des réponses 
innovantes aux besoins de la 
population, c’est l’objectif des élus 
de la Collectivité avec de nouveaux 
dispositifs. Dans le cadre du plan de 
prévention inscrit dans la CALPAE 
(Convention d’Appui et de Lutte 
contre la Pauvreté et pour l’Accès à 
l’Emploi), de nouvelles actions ont été 
mises en œuvre, dont la Médiation 
Sociale.

Ce dispositif a été élaboré pour permettre 
d’aller à la rencontre des jeunes dans une 
démarche d’« aller vers » pour “pouvoir 
agir”. Cette démarche se traduit par un 
repérage des jeunes de 15 à 30 ans en 
voie de marginalisation à partir de la 
rue, sur l’espace public ou dans les lieux 
d’habitats collectifs. Il s’agit d’aller au 
devant de ce public, de prendre contact et 
de nouer une relation de confiance avec 
les jeunes concernés à travers des actions 
individuelles et collectives. L’objectif étant 
de les mener vers une intégration dans 

le tissu social. Cela passe aussi par la 
mise en place d’un réseau partenarial 
sur le territoire pour toucher l’ensemble 
des domaines de la vie du jeune et de sa 
famille. À savoir : la santé, le logement, les 
loisirs, la formation, l’emploi…

SOCIAL

La Médiation Sociale
NOUER UNE RELATION DE 
CONFIANCE AVEC LES JEUNES
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Margot Lepeltier, éducatrice de rue
“Le lien qu’on crée est précieux”
La SCOPAD spécialisée dans le service à la personne, fait partie des partenaires proposant la médiation sociale à travers les missions que lui a 
confiées le Département. Margot Lepeltier est l’un des trois éducateurs de rue. Elle intervient sur le secteur de Bras-Panon et Salazie.
“Notre démarche est d’aller vers les jeunes pour établir un premier contact. Ce n’est pas facile, il faut parfois s’y prendre à plusieurs reprises 
mais on arrive toujours à installer un dialogue. On leur propose de se voir autour d’un café, pour une sortie, et là le lien commence à se 
tisser et on obtient leur confiance. Le plus important, c’est de leur montrer qu’on ne les juge pas. On rencontre beaucoup de jeunes garçons 
déscolarisés et sans emploi. On a aussi le problème des addictions qui est souvent présent. C’est pour cela qu’on travaille beaucoup avec les 
associations. On est en contact avec des jeunes de 15 à 30 ans, donc c’est un accompagnement au cas par cas, les besoins et les attentes ne 
sont vraiment pas les mêmes. Je trouve que c’est un dispositif très intéressant et qui fonctionne. On a fait de l’escalade, du kart, des visites au 
RSMA. Il faut leur redonner confiance, les encourager… On a des rappeurs, des dessinateurs, des danseurs, des musiciens… Ils ont chacun un 
talent. Sur Bras-Panon, on touche plus de 160 jeunes et on est en contact permanent avec 40 d’entres eux. À Salazie, on a rencontré 80 jeunes 
et on en accompagne une vingtaine. Ils ont notre portable et on répond 24h / 24. Il faut leur montrer qu’on est là en permanence pour eux. 
Récemment, on a un jeune qui a été incarcéré. On continue d’aller le voir, de le soutenir. C’est tout le sens de notre travail !”

14 communes concernées
6 opérateurs différents
En 2022, 1 256 jeunes ont été 
approchés dont 310 pris en charge



JEUX DES ÎLES
La Réunion, du 

DOSSIER

Les 11es Jeux des îles de l’océan Indien (JIOI) se sont tenus du 25 août au 3 septembre à Madagascar. Ce rassemblement des meilleurs athlètes de la région a permis aux sportifs Réunionnais de briller dans leurs disciplines. Les 11es Jeux des îles de l’océan Indien (JIOI) se sont tenus du 25 août au 3 septembre à Madagascar. Ce rassemblement des meilleurs athlètes de la région a permis aux sportifs Réunionnais de briller dans leurs disciplines. 

“Félicitations à nos athlètes 
qui ont fait rayonner la flamme de 

ces 11e Jeux. Une fois de plus, La Réunion 
lé en lèr grâce à zot !”

Cyrille Melchior,
Président du Conseil départemental

Le Département a fait le déplacement avec comme chef de délégation Philippe Potin, vice-Président en charge du sport. Étaient également présents le vice-
Président Gilles Hubert et les Conseillers départementaux David Belda, Valérie Rivière, Jean-François Nativel, René Sotaca et Brigitte Adame.
Les 460 athlètes Réunionnais de la délégation ont porté fièrement les couleurs de leur île, toutes disciplines confondues, démontrant que La Réunion est et demeure 
une terre d’excellence sportive. 
Le 25 août, Mathéo Gilbert Galard et Alizée Morel, les deux porte-drapeaux sont entrés dans le stade Barea Mahamasina de Tananarive emmenant avec eux les 
athlètes du Club Réunion. 
Les Réunionnais ont pu s’illustrer dans les 19 disciplines au programme, ramenant médailles, performances, et aussi des souvenirs inoubliables. Le village des Jeux, 
véritable village culturel a permis aux différentes iles de montrer leur savoir-faire à travers l’artisanat, la cuisine ou encore la musique. 
“Cette fête du sport permis de renforcer l’amitié entre les peuples de l’océan Indien dans l’esprit de l’olympisme. Nous sommes fiers d’avoir accompagné 
la délégation réunionnaise à ces Jeux des îles. Nous préparons d’ores et déjà la prochaine édition, dans quatre ans“, s’est félicité Philippe Potin. Avant cela, nos 
athlètes ont un autre rendez-vous majeur, les Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024, dans un peu moins d’un an ! 

Le Département aux 
côtés des sportifs

La réussite des sportifs réunionnais 
est une priorité pour le Département. 

À cet égard, la Collectivité a accordé 
un financement de 450 000 € au Comité 

régional olympiques et sportif (Cros) 
afin de permettre la participation du Club 

Réunion à cette 11e édition. Les ligues et les 
comités ont quant à eux été accompagnés 
à hauteur de 680 000 € sur deux années pour la préparation des 
sportifs à ce grand rendez-vous sportif. 
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Les 11es Jeux des îles de l’océan Indien (JIOI) se sont tenus du 25 août au 3 septembre à Madagascar. Ce rassemblement des meilleurs athlètes de la région a permis aux sportifs Réunionnais de briller dans leurs disciplines. 

DOSSIER

DE L’OCÉAN INDIEN
sport à la fête
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Les 11es Jeux des îles de l’océan Indien (JIOI) se sont tenus du 25 août au 3 septembre à Madagascar. Ce rassemblement des meilleurs athlètes de la région a permis aux sportifs Réunionnais de briller dans leurs disciplines. 

“Félicitations à nos athlètes 
qui ont fait rayonner la flamme de 

ces 11e Jeux. Une fois de plus, La Réunion 
lé en lèr grâce à zot !”

Cyrille Melchior,
Président du Conseil départemental

Le Département a fait le déplacement avec comme chef de délégation Philippe Potin, vice-Président en charge du sport. Étaient également présents le vice-Président 
Gilles Hubert et les Conseillers départementaux David Belda, Valérie Rivière, Jean- François Nativel, René Sotaca et Brigitte Adame.
Les 460 athlètes Réunionnais de la délégation ont porté fièrement les couleurs de leur île, toutes disciplines confondues, démontrant que La Réunion est et demeure une 
terre d’excellence sportive. 
Le 25 août, Mathéo Gilbert Galard et Alizée Morel, les deux porte-drapeaux sont entrés dans le stade Barea Mahamasina de Tananarive emmenant avec eux les 
athlètes du Club Réunion. 
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réunionnaise à ces Jeux des îles. Nous préparons d’ores et déjà la prochaine édition, dans quatre ans“, s’est félicité Philippe Potin. Avant cela, nos athlètes ont un autre 
rendez-vous majeur, les Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024, dans un peu moins d’un an ! 



“Une formidable occasion 
de valoriser notre île” s’est 
exclamé le Président du 
Département Cyrille Melchior 
au moment de la désignation 
de La Réunion comme étape 
du relais de la f lamme 
olympique. La Collectivité 
œuvre depuis plusieurs 
mois pour que l’esprit de 
l’olympisme se répande sur 
notre territoire. De Saint-
Paul à Saint-Pierre en 
passant par Saint-Benoît, 
pour finir à Saint-Denis, 
la flamme arrivera à La 
Réunion le 12 juin 2024.

E l le  sera a l lumée le  8 
mai 2024 en Grèce, plus 
précisément à Olympie, pour 
un parcours qui l’emmènera 
à Paris le 26 juillet 2024, jour 
de la cérémonie d’ouverture 
des Jeux. Mais avant cela, La 
Réunion aura l’honneur de 
recevoir la flamme olympique 
dans plusieurs communes de l’île. 
“Le Dépar tement  a  ce t te 
grande envie de faire vivre aux 
Réunionnais cet événement majeur 
et unique, qui promet de devenir 
inoubliable dans l’histoire de notre 
île. Nous souhaitons, en effet, que 

cet événement soit pour nos concitoyens 
une belle fête du sport dans le partage, 
la passion et l’émotion”, a expliqué le 
Président du Département. 
La flamme arrive dans la foulée d’une 
labelisation “La Réunion Terre de Jeux”, 
obtenue par le Conseil départemental en 
2020. 
Le Département, en collaboration avec les 
instances sportives, la Région Réunion et 

les communes, veut faire de ce passage de 
la flamme un moment de fête pour le sport. 
“Cette date sera un moment historique 
pour notre territoire, l’occasion aussi de 
faire valoir toute la richesse humaine de 
notre île, nos sites naturels exceptionnels 
et de mettre en valeur le sport réunionnais 
dans toutes ses dimensions, j’ai envie 
de dire : met en lèr nout band zatlet,” a 
déclaré Cyrille Melchior.

Jeux olympiques 2024
LA FLAMME ILLUMINERA LA RÉUNION

Dimitri Pavadé 
Super ambassadeur !
Le parcours de la flamme a été dévoilé le 12 juin dernier par Tony Estanguet, 
Président du Comité d’organisation des Jeux olympiques et paralympiques de 
Paris 2024 à la Sorbonne, en présence de la ministre des Sports et du président de 
l’Association des Départements de France. 
C’est Jean-François Nativel, Conseiller départemental, qui représentait la Collectivité 
à Paris. “C’est l’occasion pour nous d’avoir une visibilité et de véhiculer les valeurs 
du sport qui sont essentielles. Nous ferons respirer et vivre La Réunion au rythme des 
JO, ce qui donnera au plus grand nombre un engouement pour la pratique sportive” 
a-t-il indiqué.
Cette fête du sport se déroulera sur plusieurs jours et sera l’occasion pour la 
Collectivité de mettre en place des actions pour fédérer les Réunionnais autour du 
sport et autour de cet événement historique. 130 relayeurs auront l’honneur de 
porter la flamme. Une autre bonne nouvelle pour La Réunion, c’est Dimitri Pavadé qui 
sera un des “super-ambassadeurs” du relais de la flamme olympique de Paris 2024. 
Le Réunionnais sera accompagné de Laure et Florent Manaudou ainsi 
que de Mona Francis. L’athlète paralympique sera également 
l’ambassadeur de La Réunion lors du relais 
dans notre île.

Saint-Pierre
Pointe de Langevin

Les Grands
Kiosques

Plaine des Sables

Saint-Benoît

Saint-Paul

Saint-Denis

Stade en
eaux vives

Convoi long

Convoi court

10 l Rendez-vous Citoyen #34 l Septembre 2023

Ph
ot

o 
: G

ré
go

ry
 P

ic
ou

t

DOSSIER



Département de La Réunion l 11

Prix départemental du Mérite
HOMMAGE AUX “PIONNIERS DES JEUX DES ÎLES”

Ils ont ouvert le chemin, montré 
que tout était possible et que leurs 
rêves de médailles et de grandes 
compétitions pouvaient se réaliser. 
58 anciens sportifs de haut niveau et 
des personnalités du monde du sport 
ont été distingués par le Département. 
Des champions, mais surtout des 
femmes et des hommes qui ont fait 
figure de pionniers des premiers Jeux 
des îles de l’océan Indien, qui ont 
eu lieu en 1979 à La Réunion. Le 11 
août dernier, Cyrille Melchior et les 
élus du Conseil départemental leur 
ont rendu un vibrant hommage dans 
l’Hémicycle du Département.

Parmi les récipiendaires, étaient présents 
des représentants de dif férentes 
disciplines (football, athlétisme, natation, 
basket-ball, volley-ball, haltérophilie, 
boxe, tennis, voile, badminton, cyclisme, 
tennis de table, rugby), des journalistes 

ainsi que des femmes et hommes qui ont 
laissé une trace dans l'histoire du sport 
local en contribuant à la réussite des ces 
premiers JIOI. 
“À l’occasion de la 11e édition des Jeux 
des Iles de l’océan Indien à Madagascar, 
et en perspective des Jeux olympiques 
et paralympiques de Paris 2024, j’ai 
souhaité que cette manifestation singulière 
puisse mettre en valeur vos parcours, 
votre contribution au rayonnement de 
La Réunion de l’excellence sportive, vos 
actes qui ont valu, pour certains d’entre 
vous, la lumière des podiums et des 
médailles, et pour d’autres, restés dans 
l’ombre, dont les actes resteront gravés 
comme des moments décisifs pour le 
sport réunionnais”, a encore précisé 
Cyrille Melchior. 
Au regard des parcours riches des 
différents  récipiendaires, force est de 
constater que le sport est un vecteur 
de progrès, d'épanouissement, de 
construction de La Réunion d'aujourd'hui 

et de demain, et de promotion des valeurs 
de performance et de dépassement de 
soi. Les jeunes sportifs réunionnais qui 
évoluent aujourd’hui sur le plan national 
voire international marchent aujourd’hui 
dans les pas de tous ces précurseurs qui 
ont mis La Réunion en lér !

TOUTES NOS FÉLICITATIONS À
Jean-Pierre Bade, Axel Royé, Isis Prémont, Paul Asty, Marius Filain, Jean-Louis Prianon, Jacqueline Apavou, Jessy Ferrère, 
Christine Chaply, Pierre Brun, Jean-Yves Morel, Élysée Rakotonirina, Jean-Marc Lacaille, Joël Pouzet, Jean-Claude Sertier, 
Lucie Bawedin, Brigitte Françoise, Christian Richardson, Alain Chaussalet, Adam Ravate, Hervé Clain, Jean-Pierre Grosset, 

Gilbert Grondin, Jean-Pierre Malbrouck, Raymond Gévia, Maximin Iva, Betty Ébrard, Janine Drieux, Philippe Gruchet, 
Jean-Yves Gaud, Dominique Manjoo, Christian Tortrotau, Pierre Adam de Villiers, Richard Marguier, Richard Cachoux, 

Philippe De Cotte, Janick Germain, Christian N’Guyen, Luçay Damour, Philippe Bruyas, Annie Grondin, Jean-Max Grondin, 
Erick Rivière, Alfred Sitalaprésad, Jean-Baptiste Cheung-Ah-Seung, Alain Couderc, Daniel Blondy, Alex Eyquem, René 

Laï-Yu, Claude Testa, Jean-Claude Feing-Kwong-Chan, Guy Dupont, Jean-Pierre Languet, Patrick Legros, Catherine Paoli, 
Alain Lasnier, Joseph Chane-Tune, Guy Pignolet, Ismaël Affejee, Georges Maisonneuve

PLUS D’INFOS

LES JIOI 1979 
À LA RÉUNION 
EN CHIFFRES

ATHLÈTES
(LA RÉUNION, MAURICE, MAYOTTE, 

LES SEYCHELLES, MALDIVES)

683

68
56 42

MÉDAILLES 
REMPORTÉES

166
RÉUNIONNAIS
221

DONT

DOSSIER
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Préserver 
le lagon de 
Saint-Leu en 
luttant contre 
l’érosion des 
sols des Hauts, 
c’est l’objectif de 
la convention 
partenariale 
signée le 29 juin.

Le Président du Département a accueilli le nouveau recteur de 
l’Académie de La Réunion, Pierre-François Mourier.

Les agents du 
Département se 
mobilisent dans 
le cadre du Plan 
départemental 1 
Million d’arbres 
(en présence de 
la Conseillère 
départementale 
Jeanne Hoarau).

Le comité de pilotage du Plan Alimentaire Territorial (PAT) 
du Département permet de co-construire les politiques 
visant à fournir une alimentation locale, de qualité et 
accessible à tous (au collège Simon Lucas en présence du 
vice-Président Serge Hoareau).

Comme chaque année, le 
Département a remis les 
prix “Plaisir d’écrire” aux 

élèves, collégiens et lycéens 
lauréats du concours de 

l’AMOPA (en présence de la 
Conseillère départementale 

Isabelle Érudel).

Le Haut-
commissaire à 
l’emploi Thibault 
Guilluy a pu se 
rendre compte de 
l’engagement du 
Département en 
matière d’insertion 
(en présence de 
la Conseillère 
départementale 
Adèle Odon).



RETOUR EN IMAGES

Le Président Cyrille Melchior 
a tenu à féliciter Réhane 

Gany, vainqueur du tour 
auto 2023, en présence de 

son père, Sabir Gany.

50 000 arbres plantés d’ici à la fin de l’année, 
c’est l’objectif ambitieux de la SPL EDDEN (au 
Domaine Archambeaud du Tampon en présence 
de la vice-Présidente Béatrice Sigismeau).

À l’occasion 
du départ du 
général Pierre 
Poty, Cyrille 
Melchior a tenu 
à saluer son 
travail à la tête 
des services de 
gendarmerie 
de La Réunion.

Cyrille Melchior souligne 
“l’engagement de Mgr Gilbert 

Aubry, bâtisseur et défenseur 
infatigable de la paix, de 

l’harmonie, et du bien vivre 
ensemble réunionnais”.  

Il salue la nomination de 
Pascal Chane-Teng, nouvel 

évêque de notre diocèse.

La vice-Présidente Flora Augustine-Etecheverry a 
présenté en juin le Plan d’actions départemental 
de prévention et de lutte contre les violences 
faites aux enfants.

Département de La Réunion l 13

Le Département 
a célébré le 63e 
anniversaire de 
l’indépendance 
de Madagascar, 
l’occasion de 
rappeler la richesse 
du peuplement de 
La Réunion.



Microcentrale de la Rivière des Galets
PRODUIRE DE L’ÉNERGIE PROPRE

AMÉNAGEMENT
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COMPENSER LES CONSOMMATIONS DU DÉPARTEMENT
À l’issue du programme de valorisation énergétique des infrastructures hydrauliques départementales, c’est l’équivalent 
de la consommation de 6 000 foyers qui sera produite. Cela génèrera une recette de 1 150 000 € par an, soit la totalité 
de la facture énergétique des installations hydrauliques de notre Collectivité. 

PLUS D’INFOS

Avec la pose de la première pierre 
de la microcentrale de la Rivière des 
Galets, le Département continue 
l’avancement de son programme 
de valorisation énergétique des 
in f ras truc tures hydraul iques 
départementales. Le défi est de taille : 
atteindre l’autonomie énergétique en 
favorisant les énergies alternatives 
et renouvelables. Cyrille Melchior, 
Président du Département en 
présence notamment de Gilles 
Hubert, vice-Président délégué à la 
gestion de l’eau, de Serge Hoareau, 
Président de la SAPHIR et de Marie-
Pierre Nicollet, Présidente de l’Agence 
Française de Développement, a lancé 
officiellement ce chantier le 8 août 
dernier. 

Située sur la rive gauche de la Rivière des 
Galets, la microcentrale hydroélectrique 
s’ inscr i t  dans un programme de 
valorisation énergétique des infrastructures 
hydrauliques du Département. En résumé, 
toute l’eau des structures d’irrigation de 
l’Ouest sera transformée en énergie 
propre. Une turbine d’une puissance 
de 500 kW produira 2,7 GWh par an 
avec la force des eaux issues du réservoir 
de Mon Repos, alimenté par l’eau 
du basculement. Le chantier de 2,48 
millions d’euros sera livré en mai 2024. 
La microcentrale produira l’équivalent de 
la consommation électrique de 1 000 
foyers.
Cette volonté s’inscrit dans les orientations 
de la mandature 2021-2027 et surtout 
dans l’objectif principal d’atteindre 
l’autonomie énergétique à moyen terme. 
Un engagement pris dans le cadre du Plan 
départemental de transition écologique 
et solidaire et du plan NégaWatt qui 
visent à faire du Conseil départemental 
une collectivité à énergie positive. “Nous 

devons favoriser les sources d’énergies 
alternat ives et renouvelables en 
développant l’énergie hydroélectrique”, a 
expliqué Cyrille Melchior.
Deux premiers projets ont permis de 
faire sortir de terre en 2013 la première 
microcentrale, située au niveau du 
réservoir R14 de l’Antenne 4, qui irrigue 
le littoral ouest pour une production de 
300 MWh. À Saint-Pierre, une seconde 
a été livrée sur le site de la Ligne Paradis, 
au niveau du périmètre irrigué du Bras de 
la Plaine, pour une production annuelle 
de 1 060 MWh. Avec le lancement 
des travaux de la microcentrale 
hydroélectrique de la Rivière des Galets, 
le Département concrétise donc son 
troisième programme qui concerne cette 
fois-ci la micro-région de l’Ouest. 
“Avec l’aménagement hydraulique, la 
Collectivité poursuit un double objectif, 
relever le défi de la sécurisation en eau 
et anticiper les enjeux du réchauffement 
climatique”, a encore précisé Cyrille 
Melchior.



Fruits et légumes
UNE AIDE EXCEPTIONNELLE 
POUR SOUTENIR LA FILIÈRE
C o m m e  l ’e n s e m b l e  d e  l a 
populat ion réunionnaise, les 
agriculteurs subissent de plein fouet 
l’augmentation du coût de la vie. 
Les répercussions économiques 
se succèdent depuis 2020 avec 
la crise Covid, les événements 
m é t é o r o l o g i q u es  ou  e n c o r e 
le confli t Russo-Ukrainien. La 
problématique la plus importante 
reste le coût des intrants importés. 
Face à cette situation difficile, le 
Département a voté un plan de 
soutien exceptionnel à la filière 
fruits et légumes pour les années 
2023-2024.

12,72 millions d’euros, c’est le montant 
qui a été alloué sur deux ans par le 
Département à la filière fruits et légumes. 
Plusieurs axes prioritaires ont été validés : 
restaurer l’attractivité de la filière et la 
capacité à produire par une prise en 
charge partielle de certains surcoûts de 
production ; accompagner le stockage, 
la conservation et la transformation 
des produits ; et accélérer la transition 
écologique pour limiter l’utilisation 
d’intrants importés.
L’une des problématiques majeures reste 
l’augmentation importante du coût des 
intrants importés et en particulier des 
engrais. Le Département souhaite par 
conséquent accompagner un projet de 

structuration locale d’une filière destinée 
à produire des semences mais également 
des plants maraîchers et fruitiers. 
Autre piste de travail innovante que 
soutiendra la Collectivité, l’usage 
d’insectes auxiliaires de lutte biologique 
offre une alternative à certains pesticides 
importés. Cette filière de production 
locale d’insectes est d’ailleurs en plein 
développement. 
“Le Département réaffirme ainsi son soutien 
aux producteurs de fruits et légumes au 
regard des enjeux qui s’y rattachent en 
termes de souveraineté alimentaire de 
notre territoire”, précise Serge Hoareau, 
vice-Président en charge des affaires 
agricoles.

AGRICULTURE
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Antoine Jean-Maurice Técher
“Cette aide i permet a moin de mieux 
travailler !”

Antoine Jean-Maurice Técher cultive 3 hectares de terres du côté de Saint-André avec son frère et 
son fils. Il est passé de la canne à sucre de l’exploitation familiale à l’ananas. 

“Le prix du gasoil, des matières premières, des intrants… Tout z’affair 
l’a augmenté. Cette aide du Département i permet de continuer à faire 
fonctionner l’exploitation et surtout, c’est comme in bouffée d’oxygène. Moin 
l’a gagne 9 000 € et cet argent là i permet à moin de faire face à certaines 

dépenses essentielles. Par exemple, nou néna tout le temps de la casse à koze 
du terrain rocailleux. Avec l’aide du Département nou peu répare nout matériel. 

L’ananas i nécessite in cycle plus long de 12 à 18 mois. Moin mi peux récolte à 14 
mois mais le coût du traitement i reste quand même important. C’est un soulagement 

d’être aidé, ou néna moins de pression et ou travay la tête claire et surtout i améliore out 
quotidien !”

PLUS D’INFOS



16 l Rendez-vous Citoyen #34 l Septembre 2023

Réussite éducative
DES TRAVAUX POUR AMÉLIORER 
LE CADRE DE VIE DES COLLÉGIENS
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ÉDUCATION

Le Département s’est engagé dans la reconstruction d’un nouvel établissement bioclimatique 
sur une parcelle de 4 hectares située à moins de 300 mètres du collège actuel. Dans un cadre 
verdoyant, les collégiens pourront dès l’année prochaine bénéficier de nouvelles infrastructures 
avec 17 salles banalisées, 1 salle Ulis (Unité Localisée pour l’Inclusion Scolaire), 1 salle 
informatique et 1 salle multimédia, 2 classes artistiques, 3 salles de sciences et 2 de technologie 
ainsi qu’une salle de restauration qui pourra évoluer en salle autonome. Des équipements sportifs 
sortiront également de terre avec un plateau polyvalent couvert pour toutes les activités : mur 
d’escalade, salle d’EPS de 300 m2, piste droite d’athlétisme avec aires de lancers, plateau pour 
sports collectifs et aire multisports. 

Montant des travaux : 
23 096 829 €
Financement FEDER* : 
10 863 197 €
Livraison des travaux : 
août 2024

*Fonds Européens de Développement Régional

Montant des travaux : 
11 310 779 €
Financement FEDER* : 
5 876 215 €
Livraison (extension) : 
décembre 2023
Livraison (réhabilitation) : 
décembre 2024

Des travaux d’extension au collège Harry Gruchet
Le collège de la Chaloupe Saint-Leu bénéficie quant à lui, de travaux d’extension mais également 
de réhabilitation. Des travaux pour un accueil optimisé visant à rendre plus accessible le bâtiment. 
Ainsi, l’entrée du collège sera sécurisée avec une protection contre les intempéries. Une mise 
aux normes réglementaires avec deux ascenseurs permettra à l’ensemble de l’établissement 
d’être accessible aux PMR(Personnes à Mobilité Réduite). La partie neuve répondra à des 
normes thermiques adaptées aux hauts, ce qui permettra un meilleur confort aux élèves et aux 
professeurs, notamment pour la période hivernale. Le futur collège présentera une nouvelle image 
architecturale qui épousera naturellement son environnement avec des façades légères qui 
joueront avec les nuages de la Chaloupe Saint-Leu. 

Proposer le meilleur accueil possible et des conditions de travail 
exemplaires aux collégiens et aux personnels enseignants est une 
priorité du Département. Tout au long de l’année, les bâtiments 
sont entretenus ou font l’objet de travaux plus importants. 
C’est le cas du collège Gaston Crochet de la Plaine 
des Palmistes, qui bénéficie actuellement 
d’une reconstruction. À la rentrée 2024, 
l’établissement scolaire pourra 
accueillir 700 élèves soit 200 
de plus que cette année.



Des travaux de 
réhabilitation 
au collège 
Antoine Soubou
Les collégiens de Saint-Paul scolarisés au 
collège Antoine Soubou bénéficieront à 
partir du mois d’octobre d’un préau neuf. 
Cet espace de 210 m2 devrait permettre 
aux élèves de disposer d’un espace de 
vie couvert entre les heures de classe. 
Autre lieu qui a été réhabilité et agrandi, le 
Centre de Documentation et d’Information 
(CDI). Un ascenseur a également été 
installé dans l’un des bâtiments. L’ensemble 
de la structure a aussi fait l’objet de travaux 
de désamiantage.

ÉDUCATION

Montant des travaux : 
3 996 998 €
Livraison (réhabilitation) : 
octobre 2023

LES COLLÈGES EN CHIFFRES 
78 collèges publics

10 collèges privés (ouverture annexe Levavasseur Beauséjour)
53 151 collégiens publics
5 608 collégiens privés

1 211 Adjoints Techniques Territoriaux des Établissements d’Enseignement 
(ATTEE)

BUDGET À DESTINATION DES COLLÈGES POUR 2023
14,568 millions d’euros en fonctionnement
14,284 millions d’euros en investissement

7,7 millions d’euros en entretien-maintenance
33 millions d’euros de gros travaux, réhabilitation et travaux neufs

50 millions d’euros aux ressources humaines (ATTEE)

La dotation “petits travaux de maintenance”
Le Département intervient dans l’entretien, la réparation, l’amélioration des collèges. Une 
dotation “petits travaux de maintenance” est généralement versée aux établissements. Cette 
enveloppe, d’un montant global de 7 701 000 €, permet aux collèges d’effectuer les travaux 
d’entretien courant du bâti scolaire, en coordination avec les techniciens de la Direction des 
bâtiments. Cette dotation permet également aux collèges de réagir rapidement lorsque des 
urgences bâtimentaires sont identifiées.

COLLÈGE DEUX-CANONS
Transformation de la SEGPA horticulture en SEGPA vente distribution 
Logistique : 40 000 €

COLLÈGE LIGNE DES BAMBOUS
Rénovation du gymnase : 11 100 €

COLLÈGE BASSIN BLEU
Réaménagement de la cuisine et de la zone self : 60 000 €

COLLÈGE POINTE DES CHÂTEAUX
Aménagement d’une salle de classe pour la SEGPA horticulture : 14 000 €

Quelques exemples de travaux effectués pendant les vacances scolaires 
au titre de la dotation “petits travaux de maintenance”.
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Le Dépar tement  par t i c ipe à 
l’Olympiade culturelle portée 
par le Ministère de la Culture dans 
le cadre des Jeux olympiques 
et paralympiques Paris 2024. 
Collectivité labellisée, le Conseil 
départemental proposera différents 
événements d’ici 2024 avec entre 
autres une exposition dédiée aux 
sportifs de La Réunion ayant participé 
aux JO depuis 1971. 

L’Olympiade culturelle est l’occasion 
pour le Département de valoriser les 

sportifs réunionnais qui se sont illustrés 
lors des grandes compétitions. Le Conseil 
départemental souhaite ainsi valoriser 
l’excellence, l’inclusion, la diversité 
culturelle et l’universalisme.
Il veut également, à travers ses actions, 
amener la culture dans les lieux sportifs les 
plus insolites pour explorer les liens entre 
l’art et le sport. 
Les festivités ont été lancées au mois de 
septembre avec une grande exposition 
consacrée aux sports de combats et aux 
arts martiaux sur les sites du Département.
Avant la fin de l’année, une autre 
exposition dédiée aux sportifs de La 

Réunion ayant participé aux Jeux 
olympiques depuis 1971 sera inaugurée 
au Jardin de l’État. Par ailleurs, le 
Département participe à l’opération 
nationale “La Grande Collecte des 
archives du sport” lancée sous l’égide du 
Ministère de la Culture. Tous les territoires 
labellisés Olympiade culturelle peuvent 
récolter des archives venant du monde du 
sport, des entreprises ou plus largement 
des citoyens. Il s’agit de valoriser mais 
surtout de conserver les archives du 
monde du sport auprès des chercheurs et 
du grand public. L’opération de collecte 
sera lancée prochainement à La Réunion.

La thématique retenue par le Conseil départemental pour cette 40e édition 
des Journées Européennes du Patrimoine (16 et 17 septembre) est les Arts 
martiaux et les Sports de combat. Une exposition signée du photographe 
Osman Badat est présentée sur plusieurs sites départementaux à cette 
occasion. 

Cinq sports olympiques (boxe, escrime, judo, lutte et taekwondo) sont mis en avant. 
D’autres disciplines non inscrites aux JO de Paris sont aussi valorisées, notamment la 
canne de combat, le kick boxing et le muay thaï. Les arts martiaux sont à l’honneur à 
travers le karaté, le tai-chi-chuan et les pratiques traditionnelles locales en plein essor 
comme la croche ou encore le moringue. Une manière de mettre en lumière les visages 
de la diversité du sport réunionnais et un ancrage dans les pratiques ancestrales.

Olympiade culturelle
LE DÉPARTEMENT LABELLISÉ
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CULTURE

JEP
“Patrimoine vivant” et “Patrimoine du sport”



Dans le cadre du renouvellement de 
sa délégation de service public, les 
rênes des théâtres départementaux 
ont été confiées à l’association Run 
Music présidée par Mario Serviable, 
avec comme directeur général Thierry 
Boyer. Le nouveau délégataire s’est 
vue remettre officiellement les clés 
des bâtiments des mains de Béatrice 
Sigismeau, Vice-présidente, le 11 
août dernier.

Le contrat pour la nouvelle DSP portera 
sur 6 années. Le souhait de la Collectivité 
est d’aller vers les publics qui ne viennent 
pas dans les théâtres. Des actions 
territorialisées seront mises en place. “La 
culture est un lien quand elle est partagée 
à tous les niveaux”, souligne Cyrille 
Melchior. 
“Nous voulons que le meilleur soit 
proposé en matière culturelle aux 
Réunionnais“, insiste pour sa part Béatrice 

Sigismeau qui précise que 25 % de 
cette nouvelle programmation se 

déclinera ”hors les murs”. 
La nouvelle Délégation 

de Service Public (DSP) 
comporte également 

deux clauses sur 
l e s q u e l l e s  l e 

Département apporte une attention 
particulière, la clause d’insertion par 
l’activité économique et la clause 
environnementale. ”Les enjeux de 
la transition écologique et solidaire 
touchent à tous les domaines d’action du 
Département, le monde la culture doit 
pleinement y contribuer”, souligne Cyrille 
Melchior. 

Par ailleurs, pour élargir encore plus le 
champ d’intervention de la collectivité, 
un Pôle culturel départemental, en 
partenariat avec la commune de Saint-
Pierre, permettra d’enrichir l’offre culturelle 
de la microrégion Sud et de fortifier la 
démocratie culturelle, annonce Cyrille 
Melchior. 

Théâtres départementaux
NOUVEAU GESTIONNAIRE,

NOUVELLES AMBITIONS

CULTURE
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À 56 ans, Thierry Boyer devient le directeur des théâtres départementaux. Ce défenseur 
de la culture réunionnaise souhaite aller vers la population pour faire découvrir 

l’enchantement de l’art sous toutes ses formes.
“Les Téat c’est une étape dans mon parcours. J’aborde cette mission avec 

humilité et détermination. La culture est un enjeu important pour notre territoire 
c’est pour cela que je veux travailler avec toutes les institutions locales, les 

communes, les associations… On va aller vers la population et on va 
monter des projets avec elle. Il faut désacraliser la culture. Et ce n’est 

pas parce que la culture se démocratise qu’elle n’a pas le niveau 
de l’excellence et la qualité voulue. Je souhaite une ouverture 

au monde mais surtout une ouverture sud-sud avec les 
pays de la zone. Notre programmation débutera le 

11 novembre. Il y aura plusieurs temps fort autour 
du jazz, du jeune public ou encore des cultures 

de La Réunion et de l’océan Indien.”

Thierry Boyer
“Désacraliser et
démocratiser la culture !”



Annick Amacouty
FAIRE AVANCER LA CAUSE DU HANDISPORT 

PORTRAIT
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En 2007, lorsqu’elle est nommée à la 
tête du Comité Régional Handisport 
(CRH), Annick Amacouty voit son 
engagement et ses compétences 
récompensés. Cette jeune femme 
dynamique n’a eu de cesse de 
défendre la cause du handisport 
à La Réunion et plus largement 
dans l’océan Indien. Elle a mené 
une délégation de 12 athlètes aux 
derniers Jeux des Iles de l’océan 
Indien avec en ligne de mire les Jeux 
olympiques et paralympiques de 
Paris 2024. 
Retour sur le parcours d’une 
travailleuse acharnée qui, grâce à sa 
persévérance, a fait avancer la cause 
du handicap à La 
Réunion. 

Quel est votre parcours ? 
De mère malbaraise et de père yab, je suis 
née le 20 décembre 1966 à Saint-Denis. 
J’ai été une enfant et une adolescente qui 
débordait d’énergie. J’ai réussi avec brio 
un BTS comptabilité, tout en m’adonnant 
à divers sports avant de rejoindre le 
mouvement handisportif, présidé par le 
regretté Claude Tirel, en 1985. J’ai passé 
un Brevet d’état spécifique handisport afin 
de mieux former les futurs para-sportifs, les 
divers encadrants et formateurs amateurs. 
À la tête du handisport départemental, 
régional et international (océan Indien), 
j’ai aussi passé un Management Business 
Association car j’avais pour ambition de 
faire évoluer le handisport réunionnais. 
S’il fallait me définir, je dirais que je suis 
une femme de communication avec 
une touche de diplomatie “vanillée” et 
je suis capable de séduire au-delà de 
l’adversité. 

Comment avez-vous découvert le 
handisport ?
En 1985, en tant qu’animatrice bénévole, 
j ’ai par t icipé aux premiers Jeux 
internationaux handisport, organisés par 
le CRH. Une expérience unique qui m’a 
permise de côtoyer 100 para-athlètes 
venus de l’océan Indien, d’Afrique et de 
France. J’étais comme une enfant devant 

son gâteau d’anniversaire. 
Ma vocation handisport est 

née à cet instant précis. J’ai 
travaillé avec acharnement 

pour intégrer le 
mouvement handisportif, 

au point que le Comité directeur du CRH 
m’a embauchée en 1989 après mon 
BTS. Tout en me perfectionnant sur le 
handisport, je me suis aussi formée pour 
toucher et comprendre tous les athlètes 
handisport.

Quel sont vont objectifs pour le 
handisport réunionnais ? 
La  fédéra t ion  m’a chargée du 
développement de la zone océan Indien 
c’est à dire les coupes des clubs champions 
handisport OI, les championnats de 
France et les Jeux paralympiques. J’ai pu 
implanter et démocratiser le handisport 
dans les pays de la zone, notamment à 
Maurice, à Mayotte, aux Comores et à 
Madagascar.
Aujourd’hui, je m’attache à réussir la 
“transition handi” afin que les para-sportifs 
soient mieux intégrés au sein des clubs 
valides et en milieu scolaire. Nous n’avons 
qu’un seul objectif : mieux mobiliser et 
inciter les enfants, adolescents et personnes 
porteuses de handicap à pratiquer un loisir, 
un sport ou une activité sportive.

Paris 2024, ça vous fait rêver ?
C’est notre objectif, mais les places sont 
chères. Quatre Réunionnais participeront 
aux Jeux, deux en athlétisme (Dimitri 
Pavadé en saut en longueur, Ronan Paillet 
en saut en longueur), un en natation 
(Laurent Chardard) et un en cécifoot 
(Gael Rivière).
Nous espérons pouvoir envoyer une 
délégation, au moins pour encourager 
nos athlètes. 
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Groupe Majoritaire
La Réunion, terre de France et d’Europe dans l’océan Indien, s’est bâtie en surmontant bien des épreuves pour construire une 
société du « bien vivre ensemble » apaisée, mais aussi résiliente. Les Réunionnaises et les Réunionnais aspirent à vivre mieux avec 
davantage de proximité, d’écoute et de dialogue. Nos concitoyens réclament davantage de solidarité, d’accompagnement envers 
les plus fragiles.
 
Sur tous ces aspects, il convient de saluer l’intérêt et le sens de l’écoute de l’ensemble des gouvernements successifs. Nous avons 
su faire reconnaître la place particulière des Outre-mer dans les politiques publiques, ce qui a permis une certaine adaptation des 
mesures nationales au niveau local. Bien évidemment, tout n’est pas parfait. Aussi nous proposons une trajectoire pour La Réunion 
s’appuyant sur les mesures du CIOM avec des axes de développement autour notamment de l’excellence réunionnaise, de notre 
économie et de l’emploi comme levier d’amélioration du niveau de vie.

Pour réussir notre trajectoire, la poser et obtenir les résultats que nous souhaitons, il nous faut un cadre institutionnel stabilisé qui nous 
offre des possibilités d’adaptation et d’expérimentation. La Réunion a réaffirmé, à maintes reprises, son attachement à l’organisation 
institutionnelle en vigueur, tout en sachant faire preuve d’intelligence dans la répartition des compétences.
 
Nous plaidons pour une stabilité institutionnelle. Cela ne veut pas dire un statu quo. Il nous faut instiller davantage encore 
d’intelligence. Il s’agit très clairement de revoir notre mode opérationnel qui, grâce à une plus grande décentralisation des décisions 
administratives, permettrait aux élus locaux d’adapter au mieux les politiques publiques locales dans leur territoire.

Pour le Groupe Majoritaire, Cyrille Melchior

Groupe Une ambition pour le Département
Pour un accès aux soins de qualité

Le 12 juillet, notre groupe a fait adopter en Commission Permanente, à l’unanimité, une motion destinée à soutenir le CHU Nord 
de La Réunion.
Nous avons demandé que l’État respecte sa promesse de financement pour nos hôpitaux. Nous vivons sur un territoire où le droit 
à vivre en bonne santé n’est pas encore acquis.
Un quart de la population souffre de maladies chroniques : le diabète (le taux le plus élevé de France : 10,2 %), l’hypertension 
artérielle, les maladies cardiovasculaires, l’obésité.
L’île reste vulnérable aux épidémies : le chikungunya, la dengue, le COVID. Le taux de mortalité reste élevé par rapport à 
l’Hexagone.
Ces crises sanitaires ont montré notre capacité à nous adapter et à faire face malgré l’éloignement. Nous assurons même une 
solidarité avec les îles avoisinantes.
L’État ne peut donc se défausser face aux nombreux défis à relever en matière de santé au risque de mettre en danger la qualité 
des soins prodigués ou les conditions de travail du personnel soignant.

Groupe Alliance Réunion des Territoires
La Conférence territoriale est nécessaire

Les indicateurs économiques et sociaux sont sans appel, nous avons un taux de chômage de 18,7 % au 3e trimestre 2023 alors que 
des radiations automatiques sont opérées par Pôle Emploi.
Près de la moitié de notre population vit sous le seuil de pauvreté, impactant leur santé avec un taux le plus élevé d’enfants obèses. 
La santé et l’obésité sont des problèmes sociaux qui nécessitent des réponses fortes.
S’ajoutent à cette situation les problèmes de l’illettrisme, du logement social et privatif, une balance commerciale désavantageuse, 
une production agricole fragile et une situation politique inquiétante. D’autre part, les réformes gouvernementales pèsent sur La 
Réunion.
Il est temps de prendre nos responsabilités et de construire ensemble un projet ambitieux, fondé sur nos besoins et nos richesses, 
afin d’assurer le développement de notre département. 
Cela passe par la Conférence territoriale élargie qui doit être absolument mise en place pour l’avenir La Réunion.
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Groupe Tampon Avenir 
Nous sommes plus que jamais engagés auprès de la population tamponnaise !
La future Maison Départementale s’installera dans le quartier de Trois Mares en 2025. Située dans les résidences du programme 
« La Case » de la SIDR, elle regroupera différents services médico-sociaux : la Prévention Polyvalence Insertion, l’Aide Sociale 
à l’Enfance et la Protection Maternelle Infantile. Nous sommes fiers que l’action sociale se structure dans un quartier en pleine 
expansion, au bénéfice de la population.
Dans un contexte de réchauffement climatique fragilisant la production agricole, le Conseil départemental et la municipalité 
du Tampon apportent leur soutien aux agriculteurs. Les travaux du barrage de Piton Sahales débutent actuellement, grâce aux 
financements FEADER à hauteur de 20 millions d’euros. Ce projet renforcera la sécurisation des irrigations agricoles tout en 
préservant l’eau potable pour les ménages.
Nous nous réjouissons de la mise en place de ces programmes ambitieux.
Nou tout’ lé ensemble !

Groupe Solidarité Citoyenne

Sollicités, les autres groupes ne nous ont pas fait parvenir leur contribution.
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Le Département aux côtés des Réunionnais

VOTRE APPLICATION MOBILE
Département de La Réunion

Télécharg’ l’appli
Scannez le QR code

ou entrez « Département 974 » sur le Store
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Localisez les services
du Département

Maisons Départementales 
de La Réunion
Île de La Réunion
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ESSL
Entraide Sociale Sports et Loisirs
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